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试镜乡镇企业家
王家卫导演为戴军换角色

有网友说：“能演王家卫的戏，就像

是在镀金。”这句话在华语演员身上似乎

确实是应验了，即使不知道最后演什么，

但演员们都很珍惜这样的合作机会，戴

军也不例外。

在之前的演艺经历中，像戴军这类

资深演员，基本上都是觉得剧本合适、片

酬合适就接了，不过在《繁花》开拍前期，

演员们都要按照王家卫的要求，如同新

人时期那般——拿着一页纸站在摄影机

前试戏，用戴军的话来说：“往那一站，多

少有点紧张和尴尬。”但就算这样，在接

到《繁花》邀约后，戴军还没沟通相关事

宜，便第一时间赶往剧组。

实际上，戴军最先试镜的角色跟他

本人的经历没有什么相似点，是一个在

众多老板面前表现得畏畏缩缩的乡镇企

业家，所以在刚开始面对镜头时，他并没

能快速进入角色的状态。

据戴军讲述，当天现场，曾经跟他合

作过的张建亚导演，亲自给他示范时不

慎绊倒整个人摔了出去，七十多岁的老

朋友还亲自上阵，着实让戴军钦佩不已，

同时也深感震撼。就在此时，王家卫也

到了现场，他看见戴军的第一句就是：

“十几年过去了，你怎么一丁点都没变？

这个角色不适合你，我们再商量一下

吧！”原本以为，和《繁花》的缘分就此结

束，但最后戴军得到的却是颇有戏份的

“金老板”，戴军说：“这真是一跤跌进青

云里！”

艺术源于生活，演员除了要有扎实

的基本功，还要有对生活敏锐而细致的

观察力和感受力，才能真正“生活”于角

色的精神生活。在戴军心里，“金老板”

是一个典型的老上海小开一样的男人，

他说，自己小时候见过这样的人：每天捯

饬得非常时髦，然后仗着口袋里有点钱，

尽干些不着边际的事。得益于成长过程

中所观察到的景象，在进行角色创作时，

除了搜集相关资料，他也时常回忆起小

时候身边那些爷叔的模样，揣摩他们身

上典型的性格化动作，再融合进人物

里。“所以，我还是比较容易把握得住这

个角色的。”戴军说。

用家乡话演戏
请喜剧泰斗帮忙纠正语音

谈及在拍摄期间最有意思的一场

戏，戴军没选择需要演员情绪大开大合

的戏份，而是说起了金老板出场的第一

场戏，也就是让小江西喊他“老公”送金

项链那场戏。影视拍摄具有非连续性，

通常剧组在拍戏的时候，由于要节约成

本和时间，以及协调演员档期，都是一个

场景的所有戏份统一集中在一个时期进

行拍摄，甚至还会出现颠倒顺序拍摄的

情况，这需要演员有极强的信念感和想

象力。但是这一次，戴军所有的戏份都

是顺拍，所以拍摄时人物情绪是连贯

的。“我不知道别人是不是这样的，虽说

这样拍戏确实浪费时间，但是真的会更

容易帮助演员找到角色，把握了角色的

基调，后面的戏就好拍多了。”

在这部上海本土演员云集的电视剧

里，上海话台词自然是一大亮点。虽说

是用“母语”演戏，但还拥有主持人身份

的戴军，由于在生活中几乎从来不说上

海话，开拍之前，他在语言上反而还经历

了一轮“调整”。在之前的主持生涯中，

他的普通话一直被观众诟病带有南方口

音，于是在六年前，他便潜心在话剧舞台

深耕。为了这一次的拍摄，戴军特意去

请教了上海的喜剧泰斗王汝刚老师，请

他帮忙纠正语音，因此在剧中，比如金老

板被范志毅饰演的范厂长一脚踢飞的那

场戏里，戴军说“脑浆打出来了”，就是他

自己设计的台词。当然，根据戴军的描

述，只要是带有地域特色的词，王导都是

允许他们添加的。

方言的可贵也许就在于它是一种能

直观表现一方水土人文风情的有声表

达，正如戴军所言：“用家乡话演戏更

能让我们的表演松弛下来。”自然，方

言版本的呈现效果更胜一筹，这也在意

料之中。

集多重身份于一身
“射手座的人都不安于现状”

《繁花》的热播，不仅捧红了一拨上

海籍的演员，也炒热了上海的很多景

点。虽然镜头中的上世纪90年代的上

海，让一些网友觉得繁华得不真实，但是

对于在上海土生土长的戴军而言，属于

他的上海记忆就是“五光十色”的。

20世纪90年代初，每年春节，他都

会在乍浦路请同学、老师们吃饭；初五的

凌晨，会去食街看烟花、迎财神，烟花一

家放得比一家大，放完后整条街上就会

有厚厚的一层“红地毯”。“那就是我对那

个时候的记忆：热闹、繁华、五光十色、东

西好吃。”戴军兴奋地说。后来，乍浦路

人气消退，他们家吃饭就转移阵地到黄

河路，“有时候没有时间吃饭，我就去吃

佳家汤包，我至今都觉得，黄河路的这家

汤包，是全上海的最佳！”

像戴军这样，集主持人、演员、歌手、

作家、天使投资人等多重身份于一身的

艺人确实不多见。他打趣地形容自己：

“射手座的人都不想安于现状。”出道至

今，他的身份不停转变、不断丰富，他一

直在路上，力求让自己不要成为某一

个已经没滋没味工作的“熟练工”。戴

军说，“随着年龄的增长，很多时候我

们只是把愚蠢的日子过得越来越熟练

了，但每次我看到了自己的愚蠢，都会

努力去寻找另一个赛道，从头再来也没

有关系。”

王导在片场没戴过墨镜

记者：和王家卫导演合作
是什么感受？像传闻中的很神
秘吗？

戴军：王导是个很好相处

的人。这次在生活中和片场，

我都没见他戴过墨镜，脸上永

远在笑，精力极其旺盛。演员

找不到感觉的时候，他又亲身

示范，身段和眼神都很到位。

其实很多大导演在生活中和大

家从媒体上看到的形象差异巨

大。前些天我在泰国清迈跨

年，晚上十点多路过宁曼路的

咖啡馆，碰见了王小帅和张扬

两位导演，他们就端着咖啡，坐

在马路牙子上，完全没有片场

中严肃的感觉。

记者：这次你和范湉湉在
剧中饰演夫妻，那你和对手戏
演员在片场有没有特殊的相处
方式？

戴军：我和范湉湉以前就

认识，拍这部戏的时候，我俩一

直都是“老公老婆”这么喊对

方，到现在戏都播完了，我俩还

是没有改口。我坠楼躺在车顶

上那场戏，那天非常冷，我又不

能多穿衣服，一直想发抖，但是

一想到卢美琳从此失去了金老

板，她得多难过啊？我止不住

地悲从中来，当时有眼泪在眼

眶里转，我硬生生忍了回去。

记者：听说是你过生日那
天拍的坠楼那场戏，那天的感
受有什么不同？

戴军：那是 2021 年 11 月

底，坠楼戏就安排在了23号我

生日那天晚上，我拍完坠楼戏

就杀青了。当天中午妆发完了

就戴好威亚在片场等着，我知

道剧组在拖时间，准备过了晚

上12点再拍这场戏。晚上11

点55分片场灯光突然大亮，蛋

糕香槟都推了出来，然后就是

点蜡烛、许愿、喝香槟、拍合影

环节。12点10分，我已经站在

了五楼的窗户外面，说是五楼，

因为层高很高，差不多有十层

楼的高度。坠楼戏拍了十几

条，最后一条，我把脚踝磕了大

包后才终于大功告成。

记者：排骨年糕已经火了，
可以给大家介绍一下其他的上
海小吃吗？

戴军：强烈推介大家可以

去黄河路试一下“佳家汤包”；

还可以去老城区，在弄堂口吃

一下“油墩子”和“糍饭糕”。

华西都市报-封面新闻
记者 吴德玉 见习记者王一理

图据受访者

《繁花》里王家卫给他换角色
戴军：演金老板，真是一跤跌进青云里！

电视剧《繁花》刚刚收官，作为近几年难得一见的方言电视剧，在精良主创团队的助力下，开播以来热度居高不下：豆瓣开分8.1，央视八套首
播10分钟收视率破2，峰值收视率2.6……除了导演王家卫呈现的镜头美学和真实还原的海派文化，还有剧中大量上海本地演员的加盟，都

让上世纪90年代的沪上人物被刻画得更加鲜活。
剧中，戴军饰演的黄河路上的金美林饭店金老板，从刚出场晃动金项链时轻浮油滑的语气和闲散的步伐，再到被太太发现时慌乱的神情，轻佻又无

能的软饭男形象顿时立住了。很多人认识戴军是从他演唱的歌曲《阿莲》开始，但实际上，他又是一位出道以来参演过多部影视剧的“老演员”。虽说拍
戏这件事他并不陌生，但和王家卫合作上海方言剧却是一个全新的体验。

1月8日，华西都市报、封面新闻记者采访了戴军。

金老板和小江西。

戴军一直在努力突破自己。

《繁花》中金老板出场，送小江西金项链。

对话


